

Fecha:07-07-2024Pág.:4Tiraje:6.200Medio:El LlanquihueCm2:687,1Lectoría:18.600Supl.:El Llanquihue - DomingoVPE:\$753.017Favorabilidad:No DefinidaTipo:Noticia general

Título: La vida en zonas rurales: solpeados por el invierno y el olvido del Estado

La vida en zonas rurales: golpeados por el invierno y el olvido del Estado

Cientos de familias en la Región de Los Lagos deben enfrentar las malas condiciones de los caminos, la falta de transporte público y de conexión digital y constantes cortes de energía eléctrica, entre otros múltiples problemas que impactan en su calidad de vida. Sus relatos evidencian que hasta el abastecimiento puede ser una odisea.

Verónica Salgado cronica@australosorno.ci

o que para muchos cita dinos parece una postal ■ idílica de la vida en los campos del sur del país, para los habitantes tradicionales de muchos sectores, aquellos nacidos y criados en el entorno rural, es una dura realidad que enfrentan cada invierno. Es una etapa del año donde la calidad de vida se ve impactada por factores como las malas condiciones climáticas, los constantes y prolongados cortes de energía eléctrica, malos caminos, la interrupción del suministro de agua potable y mala señal de telefonía e internet, entre otros problemas.

En la provincia de Osorno, 52.121 personas viven en las zonas rurales distribuidas en las siete comunas, mientras que en la provincia de Llanquihue hay 90.424 habitantes en el campo; en la provincia de Chiloé, 65.998; y en la provincia de Palena hay 10.132 personas, según cifras aportadas por el Censo de 2017.

Son ellos quienes, alejados de la "moda" de las parcelaciones, han enfrentado la desigualdad histórica que se genera entre las zonas rurales y urbanas. Si bien tienen demandas y necesidades diferentes, los habitantes del campo están lejos de encontrar respuestas desde los distintos organismos del Estado. Esto, pese a que los discursos de los distintos gobiernos y autoridades siempre apuntan a la igualdad territorial para frenar la migración campo-ciudad.

Según estudios realizados por el Ministerio de Agricultura, el 76% (236) del total de comunas del país (345) están tipificadas como rurales; en el caso de



LA FALTA DE FORRAJE PARA EL GANADO Y LOS CAMINOS EN MAL ESTADO SON ALGUNOS DE LOS PROBLEMAS QUE ENFRENTAN LOS CAMPESINOS. TODO EMPEORA EN EL INVIERNO

la provincia de Osorno, sólo la comuna capital es reconocida como urbana, las otras seis están categorizadas como rurales.

A nivel nacional, sólo el 53% de la población rural tiene acceso a la red pública de agua potable, lo que se evidencia en el caso de la provincia osornina, donde más de seis mil familias dependen de la entrega del vital elemento en camiones aljibe; asimismo, 59 comunas rurales del país no cuentan con una farmacia en sus territorios, mientras que 86 carecen de una sucursal bancaria (la comuna de San Juan de la Costa es una de ellas, en ambos casos)

Además, se suma que la tasa de pobreza en comunidades rurales llega a 16,5% y la informalidad de la actividad económica es del 65%, mientras que el 25% de las personas en zonas rurales trabaja en el rubro agrícola, forestal o pesquero. Sólo el 16% de la población del campo tiene acceso a banda ancha y el 39% de los hogares rurales cuenta con una vivienda precaria.

Una realidad que sólo es posible entender a través del relato de sus protagonistas, quienes dan cuenta que a pesar de las dificultades, su amor por la tierra y el paisaje sureño es mayor.

TRABAJO Y VIDA RURAL

Elías Quintramán vive en el sector de Cofalmo, en la comu-

"Creemos que el principal problema es que todos los servicios están concentrados en las grandes ciudades y se olvidan de las familias de los campos"

Bernardo Bello dirigente social y campesino

na de San Pablo, donde los inviernos están marcados por el mal estado de caminos y callejones.

"Lo primero es que tenemos que ser muy precavidos para abastecernos en verano de alimentos para nosotros y los animales como aves, corderos y mascotas. Sabemos que si el invierno viene duro, es muy difícil llegar a Osorno, que es donde se hacen las compras, e incluso hay días que aunque uno quiera, es imposible, porque los caminos están intransitables por el barro que se pone como jaboncillo. Ahora, la vida acá es muy distinta, porque tenemos que tener fuego muchas horas en el día, por la humedad y para cocinar, incluyendo el pan, porque no hay almacenes como en las ciudades", explica.

Agrega que otra complicación es el tema sanitario, porque no todos tienen instalaciones al interior de las casas.

"Salir de la vivienda a realizar las necesidades biológicas es un tremendo riesgo de contraer un resfriado, aunque nuestros adultos mayores están acostumbrados. El problema es cuando llueve mucho y las fosas terminan colapsadas, por eso están lejos de las casas o zonas de siembra. También sabemos que la luz es un problema en el invierno, va y viene, pero estamos acostumbrados, porque ese tipo de adelantos no tienen más de 30 años



Fecha: 07-07-2024 Medio: El Llanquihue

El Llanquihue - Domingo Supl.:

Noticia general Tipo:

Título: La vida en zonas rurales: solpeados por el invierno y el olvido del Estado

(viene de la página anterior)

en los campos. Lo más difícil de vivir en el campo es que cuando se requiere apoyo para cubrir necesidades básicas, el Estado no está para responder", dice Quintramán.

Bernardo Bello, presidente de la unión comunal rural sector El Llano de San Pablo, argumenta que una de las mayores dificultades de las familias en los campos de la región es la falta de apoyo estatal a los pequeños y medianos agricultores.

"La mavoría de las familias están dedicadas a la agricultura en pequeña y mediana escala, lo que resulta muy complicado, porque los programas son muy pocos e insuficientes. Casi no hay ayuda para el forraie de los animales o la creación del mismo; o métodos para la protección de las huertas. De eso depende el alimento de las familias, porque es su sustento económico. Usamos para la alimentación diaria los huevos, carne, leche, quesos, mantequilla, hortalizas y mermeladas, entre otros, que nosotros mismos producimos", comenta el dirigente.

Explica que las dificultades naturales que genera el invierno se ven entrelazadas con el olvido del Estado en materias como los caminos, conexión digital, acceso a la salud y la educación, entre muchos otros aspectos que vuelven más compleja la vida en el campo.

"Si una persona se enferma, llevarla a un recinto asistencial es muy complicado en muchos sectores rurales, más aún durante la noche. No tienen cómo trasladar al paciente o cómo acceder a la ambulancia, porque la mayoría de los caminos están en mal estado y oscuros. En algunos tramos es tán inundados por las crecidas de los ríos. Lo mismo pasa con nuestros estudiantes, que hacen tremendos esfuerzos para llegar hasta sus colegios. El transporte público desaparece en muchos sectores y las personas no tienen vehículos. Creemos que el principal problema es que todos los servicios están concentrados en las grandes ciudades y se olvidan de las familias de los campos. Ese es el problema, porque también somos personas que tenemos necesidades básicas que cubrir", sostiene el diri-

AISLAMIENTO SOCIAL

Natalia Raugue vive en el sector rural de Oromo, en la comuna de Purranque, donde asegura que uno de los principales problemas es el aislamiento social en que viven mu"Jamás cuentan cómo vive la gente en el sur, donde la lluvia puede durar semanas con pequeñas pausas al día y el frío es parte de la vida por lo menos ocho meses

> Claudio Levicán vecino de Chiloé

"Muchos vivimos en callejones vecinales donde ni siquiera puede entrar el Estado, con eso que no pueden hacer inversión en un terreno privado. Como que en estas zonas vivimos puros millonarios'

> Angela Millagual vecina de San Juan de la Costa

chas familias de adultos mayo res, sobre todo en invierno.

"Los vecinos no están precisamente a metros como pasa en las ciudades, podemos vivir en el mismo sector, pero en muchos casos ni siquiera es visible la casa, sólo parte del campo. Entonces, en invierno el frío deja a muchos adultos mayores incomunicados, de penden de un teléfono que muchas veces no tiene señal y de la buena voluntad de quie nes podemos ir a verlos. Ellos han hecho una vida en el campo, pero cuando estás en la tercera edad esa misma vida de campo te golpea, porque ya no tienes las mismas condiciones físicas de antaño. Picar leña, hacer fuego y cocinar se dificultan, pero la gente en la ciudad cree que sólo el frío que sienten es lo más complicado. Imagínense que la gran mayoría tenemos que salir de nuestras casas al baño, un espacio que es muy helado, pero no tenemos otra opción", manifiesta Rau-

Ángela Millagual vive en una zona rural de San Juan de la Costa donde la vida es muy tranquila, pero con necesidades que no siempre pueden ser resueltas.

"Los problemas económicos también golpean al campo, porque muchas cosas que antes solucionábamos en verano para pasar un invierno tranquilos, ahora no es posible. Por ejemplo, tener suficientes provisiones para pasar el invierno eso ya no es posible, porque está todo muy caro e incluso tener una chacra resulta complejo, porque tenemos el problema del poco acceso al agua y no sólo potable para el consu-



Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

6.200

18.600

No Definida

LOS DESPLAZAMIENTOS HACIA ESCUELAS O PUNTOS DE TRABAJO SE COMPLICAN DURANTE EL INVIERNO EN LOS CAMPOS DE LA REGIÓN.



Pág.: 5

Cm2: 683,8

\$749.418

v mascotas. Los caminos son

un problema, porque muchos

vivimos en callejones vecinales

donde ni siquiera puede entrar

el Estado, con eso que no pue-

den hacer inversión en un te-

rreno privado. Como que en

estas zonas vivimos puros mi-

Agrega que otro problema

es la poca conectividad con las

grandes urbes, en este caso

Osorno, porque el transporte

público cada día tiene menor

frecuencia, llegando al punto

que hay sectores donde pasa

"La vida en el campo es

muy gratificante, pero difícil,

porque estamos cada vez más

olvidados por las autoridades.

De hecho, con suerte conoce-

mos al alcalde y personal muni-

cipal, pero del resto ni soñar.

Mejorar nuestras viviendas

una o dos veces a la semana.

llonarios", dijo Millagual.



que no es fácil llegar con materiales a estos sectores. La gente joven igual ahora opta por vivir des grandes. en la ciudad para tener oportunidades de seguir estudiando, y digo eso incluso para terminar estudios básicos y medios, porque la conexión digital no

REALIDAD REGIONAL

el campesino.

Si bien esta realidad es transversal en muchos aspectos en todas las comunidades rurales de la región, quienes viven en Chiloé suman algunos factores clave como la dificultad de conexión marítima, porque dependen de ella para su abastecimiento, salud, educación, etcétera.

existe para nosotros", explica

Claudio Levicán, profesor radicado en Puerto Montt, relata que por mucho tiempo su familia ha vivido en Queilen, donde si bien existe un sector considerado como "urbano", tampoco es como se imaginan muchas personas de las ciuda-

"En mi caso, salí de Chiloé hace años, pero mis abuelos viven allá v la vida es muy distinta. Recuerdo que tenía compañeros que en invierno debían estudiar internados, porque vivían en islas donde el invierno hace muy difícil acceder a ellas en las pequeñas embarcaciones. De hecho, siempre sorprende cuando llueve un poco más en la Región Metropolitana, donde todo gira en torno a eso, pero jamás cuentan cómo vive la gente en el sur, donde la lluvia puede durar semanas con pequeñas pausas al día v el frío es parte de la vida por lo menos ocho meses del año. Y aun así la gente se levanta de madrugada para hacer fuego, cocinar, lavar ropa, alimentar a

MUCHOS CAMINOS TIENEN PUENTES DE MADERA EN MAL ESTADO. los animales y algunos a trabajar en la pesca, recolección de orilla o ir hasta Castro y Ancud para poder trabajar o vender los productos que cultivan en sus tierras", relató Levicán.

Agrega que para muchos resulta dificil pensar en caminos que son un barrial o zonas donde dependen de los caballos aún como medio de trans-

"Es una vida totalmente distinta y probablemente más sana v saludable, pero que cada día se pone más complicada, porque quienes van quedando en los campos son adultos mayores y eso pasa porque el mismo Estado obliga a que las personas jóvenes emigren para tener una meior condición económica y laboral. No me cabe duda que física y emocionalmente se vive mejor en nuestros campos", enfatizó el profesional de la educación.



